
CÂMARA MUNICIPAL DE SORO CABA 
ESTADO DE SÃO PAULO 

ATA DA 71  (SEPTUAGÉSIMA PRIMEIRA) SESSÃO ORDINÁRIA 
REALIZADA NO DIA 12 DE NOVEMBRO DE 2019. 

Às 9h16 do dia 12 de novembro de 2019 o Senhor Presidente deste 
Legislativo, Edil Fernando Alves Lisboa Dm1, dá início à 71 
(septuagésima primeira) Sessão Ordinária do Ano de 2019. Em seguida 

o Senhor Presidente solicita que o Edil Wanderley Diogo de Meio, faça 
a leitura bíblica, de acordo com a Resolução n 0 247, de 03.03.1998. Logo, 
o Presidente convida a todos para que em pé, acompanhem a execução 
do Hino Nacional, de acordo com a Resolução n.° 351, de 08.042010. 
Em seguida, o Presidente põe em discussão a Ata da 70a 
(septuagésima) Sessão Ordinária realizada no dia 7 de novembro de 
2019. O Edil José Francisco Martinez, solicita a dispensa da leitura da 

Ata. EXTERNO PROTOCOLO N° 2896 a 2953/2019: OFÍCIOS da Prefeitura 
Municipal de Sorocaba, encaminhando respostas aos Requerimentos nos 
2067, 2127, 2133, 2188, 2191, 2194, 2195, 2196, 2197, 2198, 2199, 2200, 2201, 
2202, 2203, 2204, 2206, 2207, 2208, 2210, 2211, 2213, 2214, 2215, 2217, 2218, 
2219, 2221, 2222, 2223, 2224, 2227, 2229, 2230, 2231, 2234, 2238, 2240, 2244, 
2245, 2246, 2247, 2249, 2251, 2257, 2265, 2269, 2270, 2272, 2282, 2290, 2303, 
2305,2317,2320/2019, todos de autoria de Edis desta Casa. PROTOCOLO N° 
2954/ 2019: OFÍCIO da OFEBAS, encaminhando listagem de carentes 
beneficiários da Lei n° 4.595/94 referente ao mês de outubro de 2019. 
PROTOCOLO N° 2955 a 2957/2019: OFÍCIOS da Caixa Econômica Federal, 
comunicando a liberação de recursos financeiros, em obediência ao artigo l 
da Lei n° 9.452/97. PROTOCOLO N° 2958/2019: OFÍCIO da Entidade 
Educandário Santo Agostinho, encaminhando resumo de atividades e 
balancetes referentes ao mês de outubro de 2019. APRESENTAÇÃO DAS 

MATÉRIAS PROJETOS DE LEI Projeto de Lei n° 349/2019, do Executivo, 
dispõe sobre concessão de direito real de uso de bem público dominial ao 
Grupo Escoteiro Santana e dá outras providências. Projeto de Lein° 350/2019, 
do Executivo, dispõe sobre denominação de "ORDÁLIA GUIMARÃES DOS 

SANTOS" a uma via pública e dá outras providências. (R.03 - Jardim Viliagio 
Ipanema 1) Projeto de Lei n° 351/2019 do Executivo, dispõe sobre 
denominação de "CLÁUDIO PEZATTO" a uma via pública e dá outras 
providências. (R.05 - Jardim Villagio Ipanema 1) Projeto de Lei n° 352/2019, 
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do Executivo, autoriza o Município a instituir servidão onerosa em favor de 

CLÁUDIO ROBERTO BAPTISTA e dá outras providências. Projeto de Lei n° 

353/29, do Executivo, dispõe sobre denominação de "EROTIDES 

MARTINS RODRIGUES" a uma via pública e dá outras providências. (R.13 - 

Jardim Viliagio Ipanema 1) Proleto  de Lei n° 354/2019 do Executivo, dispõe 

sobre denominação de "MANOEL JOSÉ DE OLIVEIRA" a uma via pública e 

dá outras providências. (R.01 - Jardim Viliagio Ipanema 1) Projeto de Lei n° 

355/2019, do Edil Fernando Alves Lisboa Dini, dispõe sobre a denominação 

de "MARIA FLORES VIEIRA" a uma praça pública municipal e dá outras 

providências. (Praça localizada na rua Ademir Cau de Camargo - Jardim 

Carandá) PROJETO DE RESOLUÇÃO Projeto de Resolução n° 18/2019, do 

Edil José Francisco Martinez, altera a redação do §1° do art. 95 e acrescenta o 

art. 136-A à Resolução n° 322, de 18 de setembro de 2007 - Regimento Interno 

da Câmara Municipal de Sorocaba. (Sobre deliberação e discussão de 

proposituras) Os Projetos foram enviados à Secretaria íurídica. Terminada a 

Leitura do Expediente Externo passa-se à leitura das Indicações: 1-

1215/ 2019, do Edil Fausto Salvador Peres. Retorno de todos os atendimentos 

públicos nas Casas do Cidadão, disponibilizando os serviços da CPFL, 

Correio, SAAE e outros. 1-1216/2019, do Edil Péricles Régis Mendonça de 

Lima. Intensificar o patrulhamento nas redondezas da antiga Oficina do 

Saber do Éden. 1-1217/2019, do Edil Péricles Régis Mendonça de Lima. 

Pavimentar e encanar esgoto que está a céu aberto na Rua Felipe Moisés Betti 

Filho, no bairro Ipanema do Meio. 1-1218/2019, do Edil Péricles Régis 

Mendonça de Lima. Implantar semáforo e faixa de pedestres na Avenida 

Itavuvu, altura da travessa com a Avenida Chico Xavier, no Conjunto 

Habitacional Ana Paula Eleutério. O Edil Hélio Mauro Silva Brasileiro, 

solicitou a dispensa da leitura das Indicações. Em seguida, passa-se à 
votação dos seguintes Requerimentos, que foram aprovados em bloco. 

Req. Verbal do Edil Anselmo Rolim Neto, voto de congratulações ao padre 

João Alfredo Pires de Campos em comemoração aos 36 anos de ordenação 

sacerdotal a ser comemorado no dia 15 de novembro de 2019. Req. Verbal do 

Edil José Francisco Martinez, voto de congratulações ao Dr. Milton Ribeiro 

Palma por assumir a Direção Geral da Diretoria Regional de Saúde DRS/SP. 

Req. Verbal do Edil José Francisco Martinez, voto de congratulações à 
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universitária Rafaela Fernanda Pezzutto pela aprovação do TCC com o tema: 

"Experiências vivenciadas durante o processo de parturição pela ótica das 

puérperas", apresentado no dia 11 de novembro, para a conclusão do curso 

de enfermagem na UNISO. Req. Verbal do Edil José Francisco Martinez, voto 

de congratulações ao Dr. José William Leite Oliveira por assumir, como 

Diretor de Área, a Diretoria Regional de Saúde DRS/SP. Req. Verbal do Edil 

José Francisco Martinez, voto de congratulações ao Sr. Antonio Rodrigues 

Filho pela passagem da sua data natalícia, comemorada no dia 18 de 

novembro. Req. Verbal do Edil José Francisco Martinez, voto de 

congratulações ao Senhor Wilson Galvão pela passagem da sua data natalícia, 

comemorada no dia 17 de novembro. Req. Verbal do Edil José Francisco 

Martinez, voto de congratulações ao Dr. Carlos Tadeu de Oliveira Pinto pela 

passagem da sua data natalícia, comemorada no dia 12 de novembro. Req. 

Verbal do Edil José Francisco Martinez, voto de congratulações à Sra. Mansa 

Scauri pela passagem da sua data natalícia, comemorada no dia de 

novembro. Req. Verbal do Edil José Francisco Martinez, voto de 

congratulações à Sra. Margarida Maria de Santana pela passagem da sua data 

natalícia, comemorada no dia 19 de novembro. Req. Verbal do Edil José 

Francisco Martinez, voto de congratulações ao jovem Enzo Buffo Pagliato 

pela passagem da sua data natalícia, comemorada no dia 10 de novembro. 

Req. Verbal do Edil Fausto Salvador Peres, voto de congratulações ao casal 

Pr. Osmar Goulart e a missionária Valquíria Salinas pela comemoração de 

suas Bodas de Prata, ou seja, 25 anos de feliz união, comemorada dia 26 de 

novembro. Req. Verbal do Edil Fernando Alves Lisboa Dini, voto de 

congratulações aos Advogados da OAB, representado pelo presidente da 24a 

Subseção Márcio Roberto de Castilho Leme, pelos relevantes serviços 

prestados na área jurídica junto aos moradores dos condomínios: Carandá, 

Altos do Ipanema e Viver Melhor, no dia 7 de setembro de 2019. Req. Verbal 

do Edil Fernando Alves Lisboa Dini, voto de congratulações pelo enlace 

matrimonial do casal Ednéia e Rodinei, no dia 15 de novembro de 2019. Req. 
Verbal do Edil Fernando Alves Lisboa Dm1, voto de congratulações ao 

ChTistian Porteiro, Campeão Brasileiro de Halterofilismo ACD. Competição 

organizada pelo Comitê Paralímpico Brasileiro. Req. Verbal do Edil Fernando 

Alves Lisboa Dini, voto de congratulações ao Elessandro Souza da Silva 
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Maciel, pela passagem de sua data natalícia, comemorada no dia 18 de 

outubro. Req. Verbal do Edil Fernando Alves Lisboa Dini, voto de 

congratulações ao Dr. Anselmo Bastos pela passagem de sua data natalícia, 

comemorada no dia 28 de novembro. Req. Verbal do Edil José Francisco 

Martinez, voto de profundo pesar pelo falecimento da Sra. Pasqualiana 

Maluza Garbo, ocorrido no dia 11 de novembro de 2019. Req. Verbal do Edil 

José Apolo da Silva, voto de congratulações ao Pastor Sivaldo Costa pela 

passagem da sua data natalícia, comemorada no dia 11 de novembro. Req. 

Verbal do Edil Rodrigo Maganhato, voto de congratulações ao casal José 

Roberto Fernandes Marcondes e Joyce de Oliveira Campos. Req. Verbal do 

Edil José Apoio da Silva, voto de profundo pesar pelo falecimento da senhora 

Loide Rosa de Carvalho. Req. Verbal do Edil Rodrigo Maganhato, voto de 

profundo pesar pelo falecimento Rosineide Correia Alves de Oliveira 

ocorrido no dia 11 de novembro de 2019. R-2343/2019, do Edil João Donizeti 

Silvestre, solicitando do Executivo informações sobre a possibilidade de 

implantação de passeio público no acostamento da estrada vicinal Sorocaba-

Iperó, do marco da Cruz de Ferro até a entrada do bairro Cruz de Ferro. R-

2356/ 2019, da Edil Fernanda Schlic Garcia, solicitando do Executivo 

informações sobre a Devolutiva da 8a  Conferência Municipal de Saúde. R-

2363/2019, do Edil Hudson Pessini, solicitando do Executivo informações 

sobre o pagamento da sexta parte do vencimento dos servidores públicos 

municipais. R-2364/ 2019, do Edil José Francisco Martinez, solicitando do 

Executivo informações sobre tapa buracos na estrada vicinal Sorocaba-Iperó, 

no trecho pertencente a Sorocaba. R-2365/2019, do Edil Antonio Carlos 

Silvano Júnior, solicitando do Executivo informações sobre a implantação de 

mão única e reforço de sinalização de solo, na rua Luiz Almeida Marins, 

situada no bairro da Aparecidinha. R-2366/2019, do Edil Antonio Carlos 

Silvano Júnior, solicitando do Executivo informações sobre implantação de 

lombada ou redutor de velocidade na rua Eugenio de Oliveira Cirne, altura 

do n° 345, no bairro Jardim Itapemirim. R-2367/2019, do Edil Wanderley 

Diogo de Meio, solicitando do Executivo informações sobre revitalização na 

calçada da URBES localizada na rua Chile n° 448, na Barcelona. R-2371/2019, 

do Edil Vitor Alexandre Rodrigues, solicitando do Executivo informações 

sobre o fechamento de salas de educação infantil da E.M. "Prof'. Ney Oliveira 
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Fogaça". R-2372/2019, da Edil Cíntia de Almeida, solicitando do Executivo 

informações sobre a necessidade de manutenção e limpeza na calçada e no 

terreno no final da rua João Gabriel Mendes, no Jardim Maria do Carmo. R-

2373/ 2019, do Edil José Francisco Martinez, transcrição nos Anais da Câmara 

Municipal de Sorocaba do inteiro teor do artigo publicado no Jornal Cruzeiro 

do Sul, na página A-2, no dia 07 de novembro de 2019, com o título "Recurso 

Hídrico e Planejamento Urbano", de autoria de Felipe de Andrade Abreu e 

Lima. R-2374/ 2019, do Edil José Francisco Martinez, transcrição nos Anais da 

Câmara Municipal de Sorocaba do inteiro teor do artigo publicado no Jornal 

Cruzeiro do Sul, na página A-2, no dia 06 de novembro de 2019, com o título 

"12 Anos em 1 Dia e a Pressão dos Vestibulares", de autoria de Fábio Enrique 

Garcia Hernandez, com Pedro Lucas Prununciati. R-2375/2019, do Edil Vitor 

Alexandre Rodrigues, solicitando do Executivo informações sobre a 

possibilidade de implantação de contêineres nas ruas do Jardim Capitão. R-

2376/2019, do Edil Fernando Alves Lisboa Dini, solicitando do Executivo 

informações sobre a possibilidade de ceder a unidade do Sabe Tudo 

Laranjeiras para o movimento "Mulheres em Ação". Arquivado R-2377/2019, 

do Edil Rodrigo Maganhato, solicitando do Executivo informações sobre a 

existência de estudos prévios de impacto físico da alteração do fluxo de 

trânsito pesado (ônibus) nas vias no entorno da Rodoviária Municipal. R-

2378/ 2019, do Edil Rodrigo Maganhato, solicitando do Executivo 

informações sobre as tratativas da administração pública municipal para 

adesão ao "Programa Vida Saudável" do Ministério da Cidadania. R-

2379/2019, do Edil Rodrigo Maganhato, realização de Sessão Solene para 

entrega do Título de Cidadão Sorocabano ao Sr. Paulo Húngaro Neto, dia 17 

de dezembro às 19h30min. R-2380/2019, do Edil Fernando Alves Lisboa Dini, 

cancelamento da Audiência Pública para discutir o tema: "Doenças Raras", 

dia 13 de novembro às 09h00. R-2381/2019, do Edil Fernando Alves Lisboa 

Dirii, realização de Sessão Solene para entrega do Título de Emérito 

Comunitário aos Senhores Bonésio Pereira Chagas, Benedito Corrêa Leite e 
Márcia Luzetti de Oliveira Leite, dia 13 de dezembro às 19h00. R-2382/2019, 

do Edil Anselmo Rolim Neto, voto de congratulações aos atletas do time de 

futebol americano Sorocaba Braves Football, pela participação no torneio Flag 

Cup Sixteen 2019. R-2384/2019, da Edil Fernanda Schlic Garcia, solicitando 
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do Executivo informações sobre o funcionamento dos chafarizes do 

município de Sorocaba. R-2385/2019, da Edil Fernanda Schlic Garcia, 

solicitando do Executivo informações sobre manutenção de bancos e 

equipamentos de lazer e atividades esportivas nos espaços públicos do 

Parque da Formosa e Parque das Águas. R-2386/2019, da Edil Fernanda 

Schlic Garcia, solicitando do Executivo informações sobre limpeza nas 

canaletas e troca de pisos quebrados na área interna do CEI 13 - Aluísio de 

Almeida". R-2387/2019, do Edil Péricles Régis Mendonça de Lima, 

solicitando do Executivo informações sobre estudo de projeção realizado pela 

Secretaria da Educação e atendimento para 2020 na rede municipal de ensino. 

R-2388/2019, do Edil Péricles Régis Mendonça de Lima, solicitando do 

Executivo informações sobre o atendimento via Whatsapp do CCO - Centro 

de Controle Operacional da URBES. R-2389/2019, do Edil Péricles Régis 

Mendonça de Lima, solicitando do Executivo informações sobre as medidas 

preventivas a respeito dos casos de importunação sexual em cumprimento 

da Lei n° 13.718. R-2390/2019, do Edil Péricles Régis Mendonça de Lima, 
solicitando do Executivo informações sobre a situação das escolas municipais 

próximas ao afundamento da rua João Batista Machado, no bairro Julio de 

Mesquita Filho. R-2391/2019, do Edil Péricles Régis Mendonça de Lima, 

solicitando do Executivo informações sobre o atendimento do transporte 

especial. R-2392/2019, do Edil Fernando Alves Lisboa Dini, solicitando do 

Executivo informações sobre o asfaltamento da rua José Moreno Pintor, no 

Jardim Gutierres. O Primeiro Expediente encerra-se às 10h05. O Edil Luis 
Santos Pereira Filho estava ausente. Havendo quorum, inicia-se a 
Ordem do Dia: ORDEM DO DIA PARA A 71  (SEPTUAGÉSIMA 
PRIMEIRA) SESSÃO ORDINÁRIA A REALIZAR-SE NO DIA 12 DE 
NOVEMBRO DE 2019. VETO DISCUSSÃO ÚNICA Veto Total n°39/2019 ao 

Projeto de Lei n° 231/20191  Autógrafo n° 239/2019, de autoria do Executivo, 

autoriza o poder executivo abrir Crédito Adicional Suplementar e dá outras 

providências. Aceito VOTAÇÃO ÚNICA Projeto de Decreto Legislativo n° 

95/2019, do Edil Fausto Salvador Peres, dispõe sobre a concessão de Título 

de Cidadão Emérito ao ilustríssimo "Pr. ROBSON CABRAL DE 

VASCONCELLOS". Aprovado Projeto de Decreto Legislativo n° 96/2019, do 

Edil Fausto Salvador Peres, dispõe sobre a concessão de Título de Cidadã 
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Emérita a Ilustríssima senhora 11PRa  KEILA BARBOSA BARISIO 

VASCONCELOS". Aprovado Projeto de Decreto Legislativo n° 103/2019, da 

Edil Tara Bernardi, dispõe sobre a concessão de Título de Cidadão Sorocabano 

ao Ilustríssimo Professor "José Adão Neres de Jesus". Aprovado DISCUSSÃO 
ÚNICA Projeto de Lei n° 322/2019, do Edil João Donizeti Silvestre, dispõe 

sobre a denominação de "Ignês Martins Viana Canhada" a uma praça pública 

municipal e dá outras providências. (Praça Pública localizada na Av. Com . 

Camilo Julio, Região Norte, Área 01) Aprovado Projeto de Lei n° 327/2019, do 

Executivo, dispõe sobre denominação de "JOSÉ NAGIB JACOB" à Área de 

Lazer localizada na Rua Avaré, em frente ao n° 34, no Jardim Iguatemi e dá 

outras providências. Aprovado Projeto de Lei n° 333/2019, do Executivo, 

dispõe sobre denominação de "Roberval Peres de Athaíde" a uma via pública 

e dá outras providências. (R.01 - Núcleo Habitacional Jardim Guadalupe) 

Aprovado Projeto de Lei n° 335/2019, do Edil José Francisco Martinez, dispõe 

sobre denominação de "DOUTOR EURÍPEDES RAMOS DA SILVA" a um 

imóvel público de nossa cidade e dá outras providências. (Base Operacional 

do SAMU - Vila Tortelli) Aprovado Projeto de Lei n° 338/2019, do Edil José 

Francisco Martinez, dispõe sobre denominação de "Antonio Bernardi" a uma 

via pública e dá outras providências. (R.03 - Jardim Vivendas do Lago II) 

Aprovado 2 DISCUSSÃO Projeto de Lei n° 276/2018, do Edil Rodrigo 

Maganhato, institui no município de Sorocaba o programa "Recrutinha 

Mirim", e dá outras providências. Aprovado com votos contrários dos Edis Cíntia 
de Almeida, Fernanda Schlic Garcia, Iara Bernardi e Francisco França da Silva / 
Arquivada a Emenda n° 2 a pedido da autora Projeto de Lei n° 285/2019,  do 

Executivo, dispõe sobre desafetação de bem público de uso comum, passando 

a integrar o rol dos bens dominiais e concessão de direito real de uso do 

mesmo bem e dá outras providências. (Concessão à Associação Amigos dos 

Deficientes - AMDE) Aprovado o Projeto de Lei e Aprovadas as Emendas n°s 1, 2 e 
Projeto de Lei n° 299/2019, do Edil Irineu Donizeti de Toledo, altera o § 2 0  

do art. 4° da Lei n° 10.052, de 25 de abril de 2012, que estabelece normas 
especiais para funcionamento de bares e similares, dispõe sobre aplicação de 

sanções administrativas pela prática de desvio de finalidade em atividades 

comerciais, industriais ou de prestação de serviço no município, e dá outras 

providências. Aprovado ia  DISCUSSÃO Projeto de Lei n° 147/2019, do Edil 
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Anselmo Rolim Neto, dispõe sobre a inamovibilidade de servidores públicos 

que denunciarem corrupção no âmbito da Administração Pública. Enviado ao 
Executivo para manifestação  por solicitação da Comissão de Tustica As matérias 

seguintes ficaram remanescentes para a próxima Sessão Ordinária: 

Projeto de Lei n° 271/2019., do Edil Vitor Alexandre Rodrigues, institui a 

pesquisa de satisfação dos usuários dos serviços públicos prestados pelas 

unidades básicas de saúde, policlínica, CAP'S, Unidade de Pronto 

Atendimento e Unidades Pré-Hospitalares do município de Sorocaba e dá 

outras providências. Em discussão Projeto de Lei n° 272/2019, da Edil 

Fernanda Schlic Garcia, altera a redação do § 1° do art. 87 e do caput do art. 

88 e da Lei n° 3.800 de 02 de dezembro de 1991 que dispõe sobre o Estatuto 

dos Servidores Públicos Municipais de Sorocaba e dá outras providências. Às 
12h16 o Senhor Secretário realiza a chama para o Segundo 
Expediente, o qual foi utilizado pelos Senh re Vereadores. Não 
havendo mais tempo, encerra-se a Sessão. eva ta-se a Sessão às 
12h42. 

PRESIDENTE: FERNANDO ALVE9 LISBOA DINI \ 	/ 

10 VICE-PRESIDENTE: FAUSTd SALVADOR PERES 

20  VICE-PRESIDENTE: IRINEU DONIZETI DE TOLEDO 

3o  VICE-PRESIDENTE: HUDSON 

10 SECRETÁRIO: Luis SANTOS PEREIR) FILHO 

2° SECRETÁRIO: JOSÉ APOLO DA SILVA 

3° SECRETÁRIO: PÉRICLES RÉGIS MENDONÇA DE LIMA 
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DES 

A PROV D O 
(PRESIDENTE) 

Em 	12 NOV. 2019 

REQUERIMENTO N.°: 
	

2373 

Transcrição nos Anais da Câmara Municipal de Sorocaba 
do inteiro teor do artigo publicado no Jornal Cruzeiro do Sul, na página 
A-2, no dia 07 de novembro de 2019, com o título "Recurso hídrico e 
planejamento urbano", de autoria de Felipe de Andrade Abreu e Lima. 

REQUEIRO à Mesa, ouvido o Plenário, seja transcrito nos Anais 
desta Edilidade o inteiro teor do artigo publicado no Jornal Cruzeiro do Sul, na 
página A-2, no dia 07 de novembro de 2019, com o título "Recurso hídrico e 
planejamento urbano", de autoria de Felipe de Andrade Abreu e Lima. 

S/S. 

ENG 



(D 

Cf 

o 

- 

- 
rá 

Eil 

= 
(D 

3 

o 

o- 

c 

CD 

o 

–n 
CD 

CD 

CD 
> 
o- -' 
o 
o. 
CD 

-- 
(1) 	'1 	o X 	

d 	 c 

	

0,Q 	wc (n  o -  

ro 
ÇD 

CDOçC 

	

1 	 - 

¼J 5.00 

o.  
CD 

o_ 
iO) 

ar 

2à 	 rD  

om 

(J 

C) 

	

- 	– 	– 	.-  
CD 	

co 
rD 3 

rD 	 CD 3 -t 

Ui 	 Cl.(D 	. 3 O 	 Ci a) 	O_I) w. CA 3-. 	;• 
a) 

cá 
!llÀS> 

a) a) 3 
a) 

co 
— 	 (1) 

3:) 	 O e 	 rã 

e-,
co  

n.

Ç)  

- 	- C 

	

C - 	 E c ro  
co 	 CD ,  CD 

cp 	 — 	-) M CD 5 -- o- O, i 	 1 	
O 	a2ES 

CD coJW   co 
'? 9cD 	O M. CD 

CCflC' 
cr o e_ o  

i 	 e5 	 ri 	 cn 

ri 

	

(D 	 cp

CD>  

j , O)0t 0  
ri eÕ 

co 2 

	

Co —N CD 	Pá 	0 
rD 	) 

cn  
O) 

-tr- 	--- 

o 
o - 

O(DOrD 

o-

o 



CÂMARA MUNICIPAL DI 
ESTADO DE SÃO PAUL 

DES 	O 

A P Ró  
(PRESIDENTE) 

Em 	12 NOV 201 

REQUERIMENTO N.° 	 374 

Transcrição nos Anais da Câmara Municipal de Sorocaba 
do inteiro teor do artigo publicado no Jornal Cruzeiro do Sul, na 
página A-2, no dia 06 de novembro .  de 2019, com o título 11 12 anos em 1 
dia e a pressão dos vestibulares", de autoria de Fábio Enrique Garcia 
Hernandez, com Pedro Lucas Prununciati. 

REQUEIRO à Mesa, ouvido o Plenário, seja transcrito nos Anais 
desta Edilidade o inteiro teor do artigo publicado no Jornal Cruzeiro do Sul, na 
página A-2, no dia 06 de novembro, com o título "12 anos em 1 dia e a pressão 
dos vestibulares", de autoria de Fábio Enrique Garcia Hernandez, com Pedro 
Lucas Prununciati. 

S/S 07 de no 

ENGENHEIR( 
Vere 



Fábio EnriqueGarcia Hernandez 

com Pedro Lucas Prununcati 

12 anos em 1 dia e a pressão dos vestibulares 
Último bimestre do ano, um pe-

ríodo em que os estudantes coloca-
rão à prova o preparo que tiveram 
durante toda uma vida acadêmica 
que os acompanha desde os meados 
da infância. É a época em que sinto-
mas de ansiedade e nervosismo apa-
recem. É chegada a temporada dos 
vestibulares. 

Desde quando apresentadas à 
vida acadêmica e até o final do ensino 
médio, as pessoas são instruídas a se 
dedicar ao máximo nos estudos para 
um suposto dia espe- 
cial que virá, o dia do 
vestibular. Quem 
nunca sofreu aquela 
pressão de um pai ou 
professor. dizendo que 
você deveria deixar os 
momentos de diversão 
totalmente de lado 
para se dedicar so-
mente aos estudos, ou 
caso contrário não se 
tornariam alguém na 
vida? 

Nesta época do 
ano, pessoas de todo o 
Brasil concorrem, por 
meio dos vestibulares, às vagas de 
universidades e faculdades em todas 
as áreas do conhecimento (exatas, 
humanas e biológicas). Para serem 
aceitos e ingressar no curso superior, 
essas pessoas são sujeitas a um cri-
tério de avaliação aplicado pela uni-
versidade escolhida, que, na maioria 
dos casos, é um tanto quanto curioso: 
somente se aplicam provas extensas 
e cansativas, com questões de múlti-
pla escolha e/ou, quando muito. dis-
cursivas. Um exemplo é o Exame Na-
cional do Ensino Médio (Enem). 

Atualmente, o Enem é dividido em 
duas provas: a primeira, com cinco 
horas e meia de duração - que ocor-
reu neste último domingo (3/11) - 
aborda os temas de linguagens e ciên-
cias humanas, além do desenvolvi-
mento de urna redação. Já a segunda 
parte, com cinco horas de duração, 
será realizada no próximo domingo 
(dia 10/11), aborda os temas de ciên-
cias da natureza e matemática. Ao 
todo são 180 questões de múltipla es-
colha, uma redação e dez horas e 

meia de prova. 
Provas como o 

Enem e outros vesti-
bulares avaliam o can-
didato por meio de 
inúmeras questões 
teóricas, aplicadas em 
um determinado pe-
ríodo de tempo. Caso 
atinja um número mí-
nimo de respostas cor-
retas, você é aceito no 
curso. Caso não 
atinja, infelizmente só 
poderá tentar nova-
mente na próxima 
temporada de vesti-

bulares. Esse tipo de processo sele-
tivo submete os estudantes a níveis 
de estresse consideráveis. Muitas ve-
zes, quando chega o tão aclamado 
dia especial, alunos capazes e com 
uma ótima trajetória acadêmica fi-
cam inseguros e nervosos e termi-
nam não demonstrando a qualifica-
ção exigida, devido ás pressões exter-
nas e internas. 

Tal critério traz um questiona- 
mento sobre como avaliamos nossos 
jovens para o ingresso no ensino su- 
perior. Tendo em vista que passam 

anos de sua vida estudando para um 
único dia em especial, muito prova-
velmente, por se dedicarem somente 
aos estudos, não conhecem o mer-
cado de trabalho como deveriam e 
escolhem urna carreira universitá-
ria sem saber direito se realmente é 
o que procuram. 

Por conseguinte, pergunta-se: 
será que o modelo de avaliação atual 
é, de fato, o melhor para selecionar o 
universitário mais qualificado, bem 
como sua área de atuação? Isto é, 
realmente capta todo o potencial, mo-
tivação e desempenho dos alunos? 
Será que o preparo atual dos estu-
dantes, que dura no mínimo 12 anos 
seguidos desde o início do ensino fun-
damental, está sendo desenvolvido de 
maneira correta? 

Ora, se um aluno se candidata a 
uma vaga para um curso de exatas, 
engenharia por exemplo, será que em 
vez de usar urna prova tão extensa 
quanto o Enem para critério, não ca-
beria aplicar uma prova mais curta. 
porém mais específica e avaliar todo 
o histórico escolar do aluno, bem 
como suas ambições e perspectivas 
de profissão? Não caberia incluir 
mais conhecimento prático e noções 
do mercado de trabalho nas áreas de 
interesse do estudante durante o pre-
paro no ensino fundamental e médio? 
Dessa forma, os alunos estariam 
mais preparados para um processo 
de avaliação mais justo, por meio da 
jornada acadêmica e autoconheci-
mento dos candidatos. 

Fábio Enrique Garcia Hernandez á aluno do curso da 
graduação em Engenharia Ambiental (fablo.hernan-
dezunesp.br) e Pedro Lucas Prununciati é Enge-
nheiro Civil graduado na Facens e aluno de pós-gra-
duação em Ciência e Tecnologia de Materiais da 
Unesp (pedro.prununciati ©unesp.br). 
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